

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 28 (1953)

Heft: 12

Artikel: Arbeitsbeschaffung ohne Aufrüstung

Autor: E.Wr.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-102620>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sozialer Wohnungsbau im Kanton Glarus

Nur den wenigsten dürfte es bekannt sein, daß die Idee des genossenschaftlichen Wohnungsbau zugunsten der Allgemeinheit erst seit einem Jahr besteht. Das will nun aber nicht heißen, es gebe im Kanton Glarus kein Wohnungsproblem. Im Gegenteil! Aber das Wohnproblem hat nicht den gleichen Charakter wie an andern Orten. Nicht Wohnungsmangel ist hier ein dringendes Problem, sondern der Mangel an hygienischen und komfortablen Wohnungen speziell für die Arbeiterschaft zeigt sich in diesem Bergkanton sehr deutlich. Noch vielfach fehlen eben die einfachsten Einrichtungen, wie Bad, saubere Aborte oder auch Waschküchen.

Nun ist aber ein erster Schritt nach vorwärts gemacht worden. Gewerkschafter aus allen Berufen schlossen sich zur ersten glarnerischen Allgemeinen Baugenossenschaft zusammen. Dank der gewerkschaftlichen Solidarität wurde es möglich, innert kürzester Zeit eine erste Etappe mit 16 Wohnungen zu vollenden. Mit einem berechtigten Stolz blicken die Arbeiter in Glarus auf ihr wohlgelegenes Werk. Mit großer Weitsicht wurden die Wohnungen mit dem heute in allen Genossenschaften üblichen Komfort ausgestattet, ja wir dürfen behaupten, daß wahrscheinlich in Glarus vorderhand nichts Gleich-

wertiges geboten werden kann. Die Mietzinse konnten dank einer raffinierten Bauweise auf ein Minimum angesetzt werden. Sie wären aber noch günstiger geworden, wenn die Gemeinde Glarus Verständnis für die Baugenossenschaft gezeigt hätte. Man fand es aber für nötig, den Bodenpreis für die Genossenschaft pro Quadratmeter um 4 Franken zu erhöhen, mit der ausdrücklichen Bestimmung, daß der übrige Boden weiterhin zum billigeren Preis verkauft werde.

Die Baugenossenschaft Glarus setzte sich anlässlich der Gründung zum Ziel, die Wohnverhältnisse in Glarus zu ändern. Mit der Vollendung der ersten Etappe dürfte ein erster Schritt dazu gemacht worden sein. Im Kampf gegen das auch im Glarnerland heimische Spekulantentum hat die Arbeiterschaft einen schönen Sieg errungen.

Am 1. Oktober sind die ersten Mieter eingezogen, und in Anwesenheit des Gemeinderates von Glarus und im Beisein der Vertreter der organisierten Arbeiterschaft konnte der erste Bau feierlich eingeweiht werden. Damit wird ein neues Kapitel der glarnerischen Arbeiterschaft beginnen, und sie wird bestimmt diese neueste Pionierarbeit zu würdigen wissen. *Hg*

Arbeitsbeschaffung ohne Aufrüstung

In letzter Zeit erschienen in verschiedenen Zeitungen Statistiken über die Wohnverhältnisse in anderen Ländern. Den Begleittexten konnte man das Schmunzeln über die eigenen, hoch über den anderen stehenden Verhältnissen von weitem ansehen. Haben wir wirklich Grund, uns so aufs hohe Roß zu setzen? Einsteils ja, wenn wir an die schönen, hellen Genossenschaftswohnungen denken mit allen der Gesundheit dienenden oder die Hausarbeit erleichternden Einrichtungen und Apparaturen. Aber, haben wir nicht sogar in der Stadt noch Wohnungen ohne Bade- und Wascheinrichtungen, mit Küchen ohne direktes Licht und mit gemeinsamem Abort draußen auf dem Hausflur? Und wie steht es auf dem Lande in dieser Beziehung? Sogar in größeren Ortschaften finden wir nicht selten Wohnungen, die vom Gesundheitswesen abgesprochen werden müßten, wenn etwas anderes zur Verfügung stände. Wie oft finden wir da Arbeiter und Handlanger mit ihren Familien in zwei oder höchstens drei Räumen zusammengepfercht, wie man sie in keinem Stalle einem Vierbeiner zumuten würde. Eine Umfrage bei unserer Landbevölkerung und in den Bergkantonen ergäbe ein erstaunliches Resultat von Rückständigkeit. Wie oft gibt es in ganzen Dörfern oder Talschaften nicht eine ein-

zige Bademöglichkeit, kaum in einem Hause Wasser. Die gesamte Wäsche muß am Brunnen besorgt werden. Es gibt noch Küchen, wo über dem einzigen offenen Feuer der Kochkessel hängt. Oft fehlen sogar der Petrol- oder Spritapparat für den Säuglingsschoppen und ein Zuber für das Säuglingsbad. Es fehlt den Wohnungen an Licht und Luft und, mehr als man denkt, an den notwendigsten Gegenständen. Wie oft schlafen ganze Familien in zwei oder drei Betten, manchmal sogar mit tuberkulösen Bettgenossen. Es ist erstaunlich, wie wenig «man» von diesen Dingen weiß. Das gäbe Arbeit für Herrn Zipfel. Wie wäre es mit einer Erhebung über den fehlenden Wohnraum, die fehlenden hygienischen Einrichtungen, die fehlenden Wasser- und Lichtanschlüsse, die fehlenden Badewannen und Waschkessel, die fehlenden Herde und Abwaschtröge, die vielen Meter Kabel, Rohr, die verschiedenen Anschlüsse und Ausgüsse, Backsteine, Ziegel, Fensterglas, Bodenriemen, Betten usw.? Ja, wieviel dringende, vernünftige Arbeit wäre vorhanden, die mit einem Teile jenes Geldes getan werden könnte, das heute für unproduktive Rüstungsaufträge und morgen vielleicht wieder für Arbeitslosenunterstützung ausgerichtet wird, falls wir doch noch vom Frieden auf Erden überrumpelt werden. *E. Wr.*

Für lärmfreie Arbeitsplätze

Merkblatt gegen den Lärm in Industrie, Gewerbe und Handel, herausgegeben in Zusammenarbeit mit Wirtschafts- und Fachverbänden sowie mit Amtsstellen von der Schweizerischen Gemeinnützigen Gesellschaft, Brandschenkestraße 36, Zürich 1, im September 1953.

1. Der Lärm, der manche *Arbeitsplätze* umgibt, wirkt in dreierlei Weise auf den Menschen:

a) Der Lärm *stört*. Hierbei handelt es sich um eine psychische Wirkung, die weitgehend von den jeweiligen Umständen abhängt. Auch an sich schwache Geräusche können stark stören, wenn sie jenen nicht angemessen sind. Immerhin sollte sich jedermann hüten, durch zu starkes Achten auf den Lärm allzu lärmempfindlich zu werden.

b) Der Lärm ist *lästig*, weil er schwächere Geräusche, be-